

INFORME

En cumplimiento a lo que establece la Ley de la Comisión de los Derechos Humanos del Estado de Quintana Roo y su Reglamento, se presenta ante el H. Consejo Consultivo el informe de las actividades y acciones realizadas por este Organismo en los meses de octubre y noviembre de 2018.

ACUERDOS DE LA SESIÓN ANTERIOR

En seguimiento a los acuerdos tomados por el H. Consejo Consultivo de la sesión ordinaria de fecha veinticinco de octubre de 2018:

PRIMERO: Se acuerda, por mayoría de votos la designación del Consejero C. Rafael Barragán Vázquez, como representante del H. Consejo Consultivo ante el Mecanismo independiente de Monitoreo del Estado de Quintana Roo, para dar cumplimiento a la Convención de los Derechos de las Personas con Discapacidad. En fecha 29 de octubre del año curso, tomó protesta como representante del Consejo en la ciudad de Playa del Carmen

SEGUNDO: Se acuerda, por mayoría de votos la designación de tres miembros del H. Consejo Consultivo para participar como integrantes de la Comisión de Evaluación para otorgar el "Premio Estatal de Derechos Humanos 2018": Ingeniero Edgar Ricardo Mora Ucán, Profesora Alma Rosa Soledad Freyre Reinhardt y el Licenciado Israel Canto Viana. Consejeros que asistieron el 22 de noviembre a la sesión de evaluación de los candidatos al Premio Estatal de Derechos Humanos 2018, dando cumplimiento al acuerdo.

TERCERO: Se acuerda, por mayoría de votos la designación de la Licenciada Sheena Merle Ucán Yeh como representante del H. Consejo Consultivo para formar parte del jurado calificador del Concurso Estatal del Ensayo Feminista "Elvía Carrillo-Puerto". Se informa que el 3 de diciembre asistió a la sesión para la calificación del ensayo feminista, dándose por cumplido el acuerdo.

CUARTO: Se acuerda, la aprobación de las diversas reformas al Reglamento Interno del Instituto de Formación Especializada en Derechos Humanos, en la séptima sesión ordinaria del Consejo Consultivo de la Comisión de los Derechos Humanos del Estado de Quintana Roo. Reformas que ya fueron publicadas en el

Periódico Oficial del Estado de Quintana Roo, el 15 de noviembre del año en curso y también subida al portal de la Comisión.

QUINTO: Se acuerda, enviar a los integrantes del H. Consejo Consultivo para su revisión, el Presupuesto Basado en Resultados (PBR) del Órgano Interno de Control. Se envió a los correos electrónicos la información, donde se tomaron en cuenta las observaciones y se atendieron los puntos que requirieron ser aclarados.

SEXTO: Se acuerda, por mayoría de votos que las sesiones ordinarias del H. Consejo Consultivo se lleven a cabo bimestralmente, asimismo plantear la propuesta de reforma en la Ley de la Comisión de los Derechos Humanos ante la XV Legislatura del Congreso del Estado de Quintana Roo. Se encuentra en proceso el análisis de revisión de la Ley para presentar la propuesta.

SEPTIMO: Se acuerda, se capacite a los Integrantes del H. Consejo Consultivo sobre el tema "El Enfoque Victimológico en la Atención e Investigación de Violaciones a Derechos Humanos". Capacitación impartida dentro la octava sesión del Consejo Consultivo, por el C. Francisco Estrada Nieto.

OCTAVO: Se acuerda, gestionar reunión de acercamiento con la policía militarizada asentada en el municipio de Benito Juárez, con la finalidad de generar un programa de capacitación permanente. Se investigó por parte del personal de la zona norte, que es la 34ª zona militar, establecida en la ciudad de Chetumal, quien comanda a la policía militarizada. Se consideró pertinente esperar el cambio del gobierno federal para gestionar el acercamiento y ofrecer el programa de capacitación.

VISITADURÍAS GENERALES.

Esta Comisión a través de sus Visitadurías Generales y Adjuntas, durante el periodo del 01 de octubre al 30 de noviembre de 2018 recibió un total de 312 quejas por presuntas violaciones a los derechos humanos; en el mismo período se concluyeron 411 expedientes de queja y se otorgaron 904 asesorías.

A continuación, se presenta un cuadro general de la información más relevante de quejas recibidas, quejas concluidas, medida cautelares, propuestas de conciliación, asesorías otorgadas y recomendaciones emitidas.

VISITADURÍAS	QUEJAS REGIBIDAS	QUEJAS CONCLUIDAS	PROPUESTAS DE CONGILIACIÓN	MEDIDAS CAUTELARES	ASESORÍAS OTORGADAS
OTHÓN P. BLANCO.	78	88	2	2	126
FELIPE CARRILLO PUERTO.	11	13	0	0	68
JOSÉ MARÍA MORELOS.	5	8	0	0	17
BACALAR.	4	4	0	0	14
TOTAL	98	113	2	2	225
BENITO JUÁREZ.	76	113	0	1	490
ISLA MUJERES.	5	3	0	1	9
LÁZARO CÁRDENAS.	9	0	0	0	35
PUERTO MORELOS.	2	2	0	0	2
TOTAL	92	118	0	2	536
SOLIDARIDAD.	33	81	0	0	74
COZUMEL.	74	67	0	0	39
TULUM.	15	32	0	0	30
TOTAL	122	180	0	0	143
GRAN TOTAL EN EL ESTADO	312	411	2	4	904

Así mismo, se registró un total de 314 hechos violatorios, distribuidos en los 9 principales ejes que prevé el Manual para la Calificación de Hechos Violatorios de Derechos Humanos, criterios que este Organismo comparte.

CONTROL Y SEGUIMIENTO DE RECOMENDACIONES

No. Recomendación	Autoridad a la que fue dirigida	Hecho violatorio	Estado que guarda la Recomendación
CDHEQROO/007/2018/II	Presidenta Municipal de H. Ayuntamiento de Benito Juárez	Trato Cruel y/o Degradante	Aceptada, en trámite de cumplimiento
CDHEQROO/008/2018/III	Fiscal General del Estado Secretario de Seguridad Pública del Estado	Irregularidades en el Traslado Penitenciario Trato Cruel y/o Degradante	Aceptada, en trámite de cumplimiento

VISTA A LA LEGISLATURA DE RECOMENDACIONES NO CUMPLIDAS EN TIEMPO

Fecha	Número de Recomendaciones
23 Noviembre 2018	7
30 Noviembre 2018	14

QUEJAS EN TRÁMITE AL 30 DE NOVIEMBRE 2018

AÑOS	2014	2015	2016	2017	2018
PRIMERA VISITADURÍA GENERAL					
OTHÓN P. BLANCO.	0	3	1	13	88
FELIPE CARRILLO PUERTO.	0	0	0	2	21
JOSÉ MARÍA MORELOS.	0	0	6	24	21
BACALAR.	0	0	0	0	6
TOTAL	0	3	1	39	136
SEGUNDA VISITADURÍA GENERAL					
	2014	2015	2016	2017	2018
BENITO JUÁREZ.	1	9	17	31	141
ISLA MUJERES.	0	0	0	0	3
LÁZARO CÁRDENAS.	0	1	0	11	31
PUERTO MORELOS.	0	0	0	1	9
TOTAL	1	10	17	43	184
TERCERA VISITADURÍA GENERAL					
	2014	2015	2016	2017	2018
SOLIDARIDAD.	1	0	1	28	104
COZUMEL.	0	1	5	16	54
TULUM.	0	0	2	4	30
TOTAL	1	1	8	48	188
GRAN TOTAL EN EL ESTADO	2	14	26	130	508

Autoridades Estatales más mencionadas en todo el Estado fueron:

AUTORIDADES	MENCIONES
FISCALÍA GENERAL DEL ESTADO.	61
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN Y CULTURA EN EL ESTADO.	52
SECRETARÍA DE SEGURIDAD PÚBLICA EN EL ESTADO.	25
JUECES (EJECUCIÓN DE SENTENCIAS, FAMILIAR, CIVIL Y PENAL).	17
SECRETARÍA DE SALUD EN EL ESTADO.	10

Autoridades Municipales más mencionadas en todo el Estado son:

MUNICIPIOS	MENCIONES
AGENTES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL EN BENITO JUÁREZ.	9
AGENTES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL EN TULUM.	7
AGENTES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL EN SOLIDARIDAD.	6
AGENTES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL EN OTHÓN P. BLANCO.	5
AGENTES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL EN COZUMEL	4
AGENTES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL EN BACALAR	4
AGENTES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL EN JOSÉ MARÍA MORELOS.	1
AGENTES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL EN LÁZARO CÁRDENAS.	1
AGENTES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL EN FELIPE C. PUERTO	1
AGENTES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL EN ISLA MUJERES	1

En el periodo que se informa se realizaron visitas en algunos municipios del Estado con el módulo itinerante y el ombudsmóvil a los lugares que se mencionan en las siguientes tablas:

MÓDULO ITINERANTE

NO. ACTIVIDADES	LUGARES VISITADOS	BENEFICIARIOS
1	Colegio de Bachilleres Plantel Playa del Carmen	119
1	Centro de Estudios Tecnológicos del Mar de Playa del Carmen	105
1	Hospital Integral del municipio de Bacalar	16

ASUNTOS SOBRE DISCRIMINACIÓN CANALIZADOS

Con fecha 30 de noviembre del año que transcurre en el municipio de Bacalar, solicitó la [REDACTED] una asesoría refiriendo haber sufrido discriminación por parte del personal de un establecimiento de venta de gas LP, siendo agredida físicamente por el mismo motivo, en vista de lo anterior personal de este organismo hizo constar mediante acta circunstanciada los hechos narrados, dando vista de dichos hechos y solicitando la intervención del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (CONAPRED), además que se exhortó a la agraviada a que presentara su denuncia ante la Fiscalía General del Estado por los delitos de lesiones y discriminación.

CENTRO DE ATENCIÓN A VÍCTIMAS

En este periodo que se informa, en el Centro de Atención a Víctimas se impartieron **362 atenciones psicológicas** en el Estado, atendiendo a un total de **139 personas**. Por parte del personal médico, se ofrecieron **142 atenciones médicas**, se expidieron **8 certificados de integridad física**, **1 informe técnico médico**. El área jurídica realizó **1 acompañamiento** a personas que decidieron presentar denuncias ante la Fiscalía General de Justicia del Estado, por los delitos de Violencia familiar.

En materia de capacitación fue impartida por el personal de psicología y médico la plática "**Indicios psicológicos de la tortura**", así como los cursos de "**Primeros auxilios psicológicos**" y "**Atención a víctimas y aplicación del protocolo de Estambul**" dirigido al personal de la Primera Visitaduría General.

De igual forma, se impartió la plática "**Funciones del CAVVDH y la Importancia de la Terapia Psicológica**" dirigido a beneficiarias y beneficiarios de la Fundación Cáritas, de la Colonia Antorchistas de esta ciudad y una plática impartida por la doctora del Centro denominada "**Salud para los hombres**" dirigido al personal masculino de esta Comisión.

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

Durante el período que se informa la dirección de comunicación social emitió un total de 10 comunicados con los siguientes temas:

- 1.- Apoya ombudsperson estatal iniciativa a favor de las personas con discapacidad
- 2.- Presenta CDHEQROO primer concurso estatal de ensayo feminista "Elvia Carrillo Puerto"
- 3.- Emite CDHEQROO convocatoria para Premio Estatal de Derechos Humanos 2018
- 4.- Inicia CDHEQROO acreditación para aplicación de Protocolo de Estambul
- 5.- Brindará Derechos Humanos asesorías a OSC's para su constitución legal
- 6.- Se solidariza CDHEQROO con Tulum en Red y actúa para su defensa y protección.

7.- Enfoca Derechos Humanos trabajo para inclusión de personas con discapacidad en sector público y privado.

8.- Cancún, sede del Ciclo Interamericano sobre Derechos de Personas Adultas Mayores

9.- Promueven 16 días de activismo contra la violencia a la mujer y a favor de los Derechos Humanos.

10.- CDHEQROO brinda acompañamiento a Periodista por amenazas.

En estos mismos meses se llevaron a cabo ocho programas de radio U T'aanil A Tojbe'enil (La Voz de Tus Derechos) con la temática siguiente:

- Día internacional de la Paz; invitado [REDACTED]
- Salud Mental.
- Día Mundial de la Mujer Rural
- Prevención y atención del cáncer de mama; invitada: [REDACTED]
- Derechos Indígenas; invitados: [REDACTED]
- Derecho a un medio ambiente sano; invitada [REDACTED]
- Objetivos del Desarrollo Sostenible; invitada [REDACTED]
- Eliminación de la violencia contra la mujer.

En cuanto a Diseño y Multimedia se realizaron los siguientes programas y proyectos:

"En la vejez, mis derechos y ya".

Objetivo: Promover los derechos de las personas mayores, tanto en el contexto familiar como en el ámbito público, así como las responsabilidades del Estado y sociedad en su conjunto para el respeto de los mismos.

Público al que va dirigido la campaña:

- Personas mayores.
- Núcleo familiar de las personas mayores

- Prestadores de servicios públicos y privados.

Productos:

- 3 infografías.
- 1 spot de radio (Se empezará a difundir en enero).
- 1 cartel (En espera de diseño)

Periodicidad de la campaña:

Una vez aprobados los contenidos, las infografías se promocionarían permanentemente en las redes sociales y otros medios de difusión. El cartel se deja a consideración presupuestal para su impresión y difusión de manera permanente.

“In Tojbe’enilo’ob, chén lelo” (Mis Derechos y Ya).

Objetivo: posicionar los servicios de la comisión en la población maya parlante, así como difundir los derechos de los pueblos indígenas.

Público al que va dirigido la campaña:

- Personas que dominan la lengua maya oral y escrita.
- Personas de comunidades indígenas

Productos:

- 3 infografías (3 en maya, 1 en español).
- 3 spots de radio.

Periodicidad de la campaña:

Una vez aprobados los contenidos, las infografías se promocionarían permanentemente en las redes sociales y otros medios de difusión. Asimismo se deja a consideración presupuestal para su impresión y difusión de manera permanente. El spot de radio del 1 al 31 de diciembre de 2018 y posteriormente para extenderse alternadamente en 2019 durante 6 meses en las estaciones de radio Turquesa (Cancún), Radio XNKA (CDI) en Felipe Carrillo Puerto, y la Presumida (José María Morelos).

Derechos Humanos a Tu Alcance

A finales del mes de noviembre, la Dirección de Comunicación Social implementó un nuevo producto de difusión para redes sociales, de las acciones de la CDHEQROO, bajo el nombre "Derechos Humanos a tu Alcance". Este consiste en una cápsula informativa de 5 a 7 minutos, en donde se da a conocer semanalmente las principales acciones realizadas en materia de promoción y defensa de los derechos humanos en la entidad.

La idea es que en un futuro, el audio del mismo video pueda servir como spot de difusión en las estaciones de radio aliadas.

El video de la semana del 26 al 30 de noviembre, contaba hasta el día 3 de diciembre de 2018 con un total de 358 reproducciones.

Plan de medios en los municipios del Estado

La Dirección de Comunicación Social, ideó y puso en marcha con apoyo de las visitadurías adjuntas y generales, un plan de medios de comunicación con el objetivo difundir las acciones y actividades de la CDHEQROO, para posicionarla como el organismo defensor de los derechos humanos en nuestro Estado. Para ello las y los titulares de las visitadurías, o en su caso instructores (as) de los municipios, fungirán como portavoces para hacer llegar a la población la información correspondiente.

La mecánica consiste en que en cada municipio se cuente con un medio de comunicación aliado (radio, televisión o página de Facebook), que tenga la mayor proyección posible, con el fin de que cada mes acuda un representante de la CDHEQROO a tener una participación en cualquiera de las tres vertientes siguientes:

- 1) Asesoría jurídica. Consistente en brindar orientación jurídica respecto a las dudas de las audiencias, en razón de los casos presentados.
- 2) Promoción de los derechos humanos. La propuesta se encamina a hablar sobre un derecho humano en específico, a modo de "columna", con la finalidad de informar acerca de los derechos de las personas.
- 3) Difusión de la CDHEQROO. La participación en esta modalidad es únicamente para promover los servicios ofrecidos por la CDHEQROO (visitaduría, capacitación, atención a víctimas, las coordinaciones especializadas, etc.), así como los eventos de la Comisión, concursos, convocatorias, etc.

El plan tiene como ámbito de aplicación los municipios de Bacalar, José María Morelos, Tulum, Solidaridad, Cozumel, Lázaro Cárdenas e Isla Mujeres. En tanto que en los municipios de Othón P. Blanco y Benito Juárez, la difusión como portavoz correspondería al Presidente y dado que en ambos municipios se cuenta con la cobertura suficiente se excluiría en un primer momento de esta dinámica; en Felipe Carrillo Puerto ya se maneja un programa propio de la Comisión de los

Derechos Humanos del Estado de Quintana Roo a través de la Radio Indigenista de la CDI, Radio XNKA.

La Dirección de Comunicación Social proporcionó las directrices de los temas a tratar para este plan que inició en octubre, siendo estos los principales resultados:

Temas: Capacitación, Quejas, Convocatorias del Premio Estatal de Derechos Humanos 2018 y Primer Concurso de Ensayo Feminista "Elvia Carrillo Puerto" (octubre); 16 Días de Activismo en Derechos Humanos (noviembre).

Municipio	Número de entrevistas /Medios	Temas
Bacalar	01/10: Novedades de Quintana Roo (Javier Ortiz) 08/10: Informativo (Radio/Facebook Manuel Jesús Ortega Canché) 13/11: Expresión Ciudadana (Facebook / Joaquín Hernández Gómez)	-Actividades de promoción y difusión en las comunidades de Buenavista, Limones, Kuchumatán y Maya Balam. -Estadísticas -Funciones de la CDHEQROO.
José M. Morelos	8/11: Entérate, Presumida 93.3FM	-Convocatorias
Tulum	6/11: De los Santos Mauro (Facebook). Y Cecilio Balam Ciau (Facebook). 24/11: Verdades de Tulum (Facebook)	Convocatorias
Solidaridad	09/10: Educa, Educando (Mtra. Lili Mis/ Revista Voz de Mujer). 06/11: Educa, Educando (Mtra. Lili Mis/ Revista Voz de Mujer).	-Convención de los Derechos de las Personas Con Discapacidad. -Convocatorias.
Cozumel	18/10: Línea Directa, Sol Stereo, Quintana Roo Hoy. 19/10 Isla TV. 23/10: Canal 10 29/10 Diario de Quintana Roo, Canal 10, Sol Stereo. 30/10: Canal 5 07/11: Por Esto, Independiente, Quequi, Jornada Maya, Isla TV 08/11: Canal 5 9/11: Línea Directa 12/11: Sol Stereo, Isla TV 16/11: Canal 5	Promoción de las convocatorias Estadísticas Promoción de derecho a la Educación, Medio Ambiente Sano. Queja sobre Rastro Municipal.

	21/11: Por Esto, Línea Directa, Quequi, Independiente. 22/11: TV Coral, Voz Informativo, Sol Stereo, Canal 5, QR Noticias, Diario de Quintana Roo, El Policiaco, Independiente.	
Lázaro Cárdenas	23/10: Noticias Canal 15 (Víctor Pech) 23/11: Noticias Canal 15 (Víctor Pech)	Promoción de las convocatorias. 16 Días de Activismo
Isla Mujeres	11/Oct: Noti Isla Mujeres 7/Nov: Noti Isla Mujeres 23/Nov: Noti Isla Mujeres	Promoción de las convocatorias. 16 Días de Activismo
PRESIDENCIA (Othón P. Blanco y Benito Juárez)	8/Oct: Rafael Briceño (Radiofórmula). Erick León (La Casa del Jabonero) 9/Oct: La Mesa, con Eduardo Aguilar, RMI 18/Oct: Quintana Roo Express, Diario de Quintana Roo, Punto Sobre la I, otros. 7/Nov: Eduardo Aguilar, Voces Encontradas (SQCS). 26/Nov: Infoqroo. 27/Nov: Novedades, SQCS, Canal 10, Por Esto, otros, 28/Nov: Gonzalo Hermosillo (Turquesa) 29/Nov: Diario de Quintana Roo, Por Esto, Forum, otros.	-Quejas competencias y atribuciones de la CDHEQROO. -CERESO de Chetumal. -Promoción de las Convocatorias. -Quejas contra docentes. Reforma a la CNDH. -Promoción de la Cartilla de los Derechos de las Mujeres Indígenas Mayas.

Promoción de las convocatorias.

Con el fin de promover la Convocatoria del Premio Estatal de Derechos Humanos 2018 y del Primer Concurso de Ensayo Feminista "Elvia Carrillo Puerto", la Dirección de Comunicación Social concretó una serie de entrevistas, a las que acudieron titulares del Instituto de Formación en Derechos Humanos, Contenidos Educativos, Secretaría Técnica, Comunicación Social y de la Subdirección de Enlace, Promoción y Difusión en Derechos Humanos Zona Norte.

Efemérides

En octubre, la Dirección de Comunicación Social y Contenidos Educativos dio inicio a una actividad de difusión de efemérides relacionadas con los derechos humanos para redes sociales, por lo que en el mes de octubre se generaron 13 infografías y 6 en noviembre

Multimedia

Estas fueron las actividades en este rubro:

- Adecuaciones al logotipo del IFEDH
- Flyer de reapertura de convocatoria del Diplomado con Enfoque de Derechos en Cozumel.
- Imagen y flyers publicitarios de las brigadas derechos humanos a tu alcance.
- Propuesta de infografía sobre Datos personales y los medios
- Elaboración de las efemérides del mes de octubre
- Adecuaciones a la convocatorias y flyers del ensayo feminista Elvia Carrillo Puerto y del Premio Estatal de Derechos Humanos
- Conversión de las convocatorias en audio para inclusión
- Flyer de la Conferencia Derecho Internacional Humanitario
- Logotipo y Flyer de EncuentrOSC para Fortalecer, en la ciudad de Cancún
- Cortinilla de video para piloto de noticias "derechos humanos a tu alcance"
- Constancias del diplomado en José María Morelos.

En lo que respecta a redes sociales, son medios en que se interactúa con la sociedad, para saber cuáles son sus inquietudes, y de igual forma poder cuantificar el interés hacia nuestras publicaciones en materia de derechos humanos, se destaca la siguiente información:

FACEBOOK

Publicaciones sobre difusión de los servicios, acciones, intervenciones de la Comisión entre otros	252
Publicaciones sobre la promoción de actividades de capacitación de todo el Estado	183
Like a la página	9269
Reacciones, comentarios y veces que se compartió información del muro	9486
Clicks publicaciones	13871

TWITTER: @cdhqroo

Publicaciones sobre difusión de los servicios, acciones, intervenciones de la Comisión entre otros	252
Publicaciones sobre la promoción de actividades de capacitación de todo el Estado	183
Retwitts	259
Menciones	178
Total de seguidores	5022

INSTAGRAM @cdhqroo

Impactos	33
Likes a publicaciones	307
Seguidores	577

COORDINACIÓN DE ATENCIÓN A CENTROS PENITENCIARIOS Y DE ASUNTOS ESPECIALES

Durante el período que se informa, se proporcionaron un total de 112 audiencias a personas privadas de su libertad del Centro de Reinserción Social de Chetumal, Centro de Reinserción Social de Cozumel y del Centro de Retención Municipal de Playa del Carmen, así como a sus familiares. Se realizaron 23 visitas a dichos centros penitenciarios y se recibieron 15 quejas para el trámite correspondiente.

MUNICIPIOS	No. DE VISITAS	No. DE QUEJAS	PERSONAS ATENDIDAS HOMBRES	PERSONAS ATENDIDAS MUJERES
Othón P. Blanco	10	8	67	9
Solidaridad	1	2	2	0
Cozumel	3	1	15	4
Felipe Carrillo P.	2	4	4	0
Benito Juárez	7	0	10	1
SUBTOTAL	23	15	98	14
TOTAL	23	15	112	

En el periodo que se informa, se dio atención a requerimientos que hicieran personas vía telefónica para que se les proporcionara atención médica a unos familiares que se encuentran privados de su libertad en el CERESO de Chetumal; se realizó la gestoría con el médico adscrito al Centro quien les brindó los servicios médicos y de hospitalización de quienes lo requirieron.

Se continúa dando seguimiento a los casos de las personas privadas de su libertad quienes han solicitado nuestra intervención ante el **Instituto de la Defensoría Pública** para conocer de los avances de sus procesos y sentencias.

Durante los primeros 15 días del mes de octubre de 2018, se llevó a cabo los trabajos pendientes de la Supervisión Penitenciaria 2018 en el Centro de Reinserción Social de Chetumal, mismos que por motivo del motín suscitado por el traslado de personas privadas de su libertad de fecha 19 de septiembre del año en curso no pudieron ser realizados en la fecha programada, ya que con esa supervisión se concluyó los trabajos para la elaboración del Diagnóstico 2018 de los Centros penitenciarios del Estado.

Se dio atención a una persona privada de su libertad que solicitó vía telefónica la intervención de esta Comisión, pues manifestó que no ha sido sentenciada, y al ser entrevistada presentó queja siendo turnada a la Primera Visitaduría General.

Con fecha 28 de noviembre, se acudió al Centro de Ejecución de Medidas para Adolescentes de Chetumal, debido a que en los medios de comunicación se publicó una nota en la que se mencionó que hubo una riña en dicho Centro, entre varios adolescentes privados de su libertad, por lo que después de haber tenido la entrevista con la Encargada de la Dirección General de Ejecución de Medidas para Adolescentes, refirió que efectivamente se dio tal evento, en el cual un adolescente salió lesionado y se le proporcionó la atención adecuada y oportuna, además de que se les notificó a sus padres de lo ocurrido; posterior a ello, se entrevistó al adolescente lesionado quien interpuso una queja por violación al derecho de la integridad y seguridad personal, ya que el personal de custodia no intervino cuando lo estaban golpeando.

COORDINACIÓN DE ATENCIÓN A LA NIÑEZ, LA ADOLESCENCIA Y LA DISCAPACIDAD

En cuanto a esta coordinación durante los meses de octubre y noviembre que se informan llevó a cabo las siguientes actividades:

- El 29 de octubre se llevó a cabo la 2da Sesión del Mecanismo Independiente, en la cual, rindieron protesta los nuevos integrantes del Consejo General del Mecanismo, esto, derivado del cambio de administración y la elección de los nuevos integrantes el Consejo Consultivo de la CDHEQROO. De igual forma, se aprobaron las Reglas de Operación del Mecanismo.
- Se requirieron a los Ayuntamientos del Estado, pruebas de cumplimiento de la Recomendación General 001/2014 y del Pronunciamiento Especial relativo al tema de discapacidad, así como un informe sobre el número de personas con discapacidad que laboran en sus instituciones; de igual forma, con el fin de conocer la situación laboral de las personas con discapacidad, se solicitó un informe a la Secretaría del Trabajo y Previsión Social del Estado.

Capacitación

Actividad	Dirigido a:	Municipio	Fecha
Curso: "Convención sobre los Derechos del Niño"	Docentes de la estancia infantil "City College"	Othón P. Blanco	4 y 5 de octubre
Plática: sobre la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad y las funciones del Mecanismo Independiente de Monitoreo del estado de Quintana Roo.	Empresaria/os	Playa del Carmen	4 de octubre
Plática: "Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad"	Alumnado de la Universidad Politécnica de Bacalar	Bacalar	9 de octubre
Curso: "Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad"	Alumnado de nivel licenciatura del	Chetumal	16 y 17 de octubre

las Personas con Discapacidad"	Instituto "LAMAT"		
Diplomado "Enfoque basado en Derechos Humanos", tema "Enfoque Inclusivo", módulo 4.	Población en general	Cozumel	8 y 9 de noviembre
Presentación del "Protocolo de Actuación para quienes imparten Justicia en casos que involucren Derechos de Personas con Discapacidad"	Abogada/os y OSC	Cancún	14 de noviembre
Presentación del "Mecanismo Independiente de Monitoreo del estado de Quintana Roo, para dar cumplimiento a la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad"	Rectora/es de Universidades	Chetumal	23 de noviembre

Participación en los Comités, Subcomités, entre otras actividades:

- Asistencia a la Tercera Sesión Ordinaria del Grupo Estatal para la Prevención del Embarazo Adolescente (GEPEA).
- Reunión con los integrantes del Sistema Estatal de Protección de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA) para atender el caso de tres niñas víctimas de violencia familiar.
- Reunión extraordinaria con el GEPEA.
- Segunda Sesión Ordinaria de la Comisión Interinstitucional del Estado de Quintana Roo, para la Prevención y Erradicación del Trabajo Infantil y Protección de los Adolescentes Trabajadores en Edad Permitida.
- Participación en calidad de juez en el certamen de oratoria "Yo decido", auditorio del Museo de la Cultura Maya de esta Ciudad.
- Asistencia al evento denominado "Juego, descubro y aprendo... lotería", en las instalaciones de PAMAR.

Queja y asesoría jurídica:

Se recibieron 4 quejas, dos por presuntas violaciones a los derechos humanos cometidas por autoridades administrativas, y las otras dos, por presuntas violaciones a los derechos de la niña, niño y adolescente, las cuales se canalizaron a la Primera Visitaduría General para su atención. De igual forma, se atendieron 7 asesorías jurídicas.

COORDINACIÓN DE ASUNTOS DE LA MUJER

La coordinación de asuntos de la mujer, la cual tiene como objetivo Implementar y coordinar acciones encaminadas a la observancia, evaluación y monitoreo de la política estatal en materia de protección efectiva a la mujer así como la realización de actividades de promoción y difusión para fomentar los derechos humanos de las mujeres y la perspectiva de género, realizó las siguientes actividades en el periodo octubre- noviembre que a continuación se describen:

Capacitación

Fueron impartidas conferencias en colaboración con el área de Capacitación de la Zona Norte del Estado:

Actividad	Dirigido a:	Lugar	Fecha
Conferencia el Derecho al Voto de las Mujeres	Público en general; Servidoras y servidores públicos	Isla Mujeres	17-10-18
Conferencia Igualdad y No Discriminación	Servidoras y servidores públicos del Poder Judicial	Benito Juárez	19-11-18
Tercer Módulo Diplomado basado en Derechos Humanos Enfoque en Derechos	Estudiantes del Diplomado	Cozumel	25 y 26 de octubre

16 Días de Activismo:

En el marco del día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres y los 16 Días de Activismo en Derechos Humanos, la coordinación de la mujer en vinculación con la dirección de enlace con las organizaciones de la sociedad civil y la dirección capacitación se realizaron múltiples actividades para la organización, logística e impartición de conferencias en los distintos municipios del Estado.

Las conferencias realizadas se impartieron a estudiantes de nivel medio y superior, funcionariado público y público en general.

Actividad	Impartido por	Lugar	Fecha	Asistentes	
				M	H
Conferencia Magistral Mujeres ante una Paridad Democrática	Mtra. Martha Tagle Martín	Cancún, Benito Juárez	16-11-18	89	25
Conferencia Mujeres jóvenes al 2018. ¿Una generación con derechos consagrados?	Licda. Ana Rosa Guerrero Barbosa	Bacalar	22-11-18	70	36
Conferencia Femicidios, Visibilizando para no Olvidar	Ingeniera María Salguero	Cancún, Benito Juárez	26-11-18	203	135
Conferencia a 37 años de la CEDAW: Una respuesta desde los Derechos Humanos	Fany Consuelo Chan Chimal	Chetumal, Othon P. Blanco	27-11-18	35	23
Conferencia Xiik'Nal Ko Olelo Ob (Mujeres libres)	Lic. Mayusa González Cauich	Tulum	27-11-18	14	6
Conferencia No te enredes: Uso seguro de las TIC	Licda. Omega Ponce Palomeque	Leona Vicario, Puerto Morelos	28-11-18	21	19
Total:	6 conferencias		Total:	432	244
				676	

También se llevó a cabo la presentación de la Cartilla de los Derechos de las Mujeres Indígenas Mayas, en Carrillo Puerto, en coordinación con el área de Enlace con ONGs.

Asesorías y acompañamientos a mujeres:

Durante el periodo que se informa se ofrecieron un total de 8 asesorías, que se dieron vía telefónica y presencial, sobre los temas de:

Tema	Asesorías
Violencia de género contra las mujeres	3
Proceso de guarda y custodia de menores	2
Posible desaparición de una niña	1
Interrupción legal del embarazo	1
Probable maltrato hacia una niña	1
Totales:	8

La violencia de género más frecuente que reportaron las mujeres fue de tipo físico y psicológico en el ámbito familiar, así como de tipo sexual a través de medios electrónicos.

Canalización a instancias

Para la debida atención de los casos de violencia de género contra las mujeres, posterior a las asesorías, se canalizaron al Centro de Justicia para Mujeres y al Instituto Quintanarroense de la Mujer para la atención psicológica y la representación jurídica de los casos. Así mismo se canalizaron algunos casos a las Fiscalías correspondientes para su adecuada atención. Cabe señalar que en los casos señalados se brindó la asesoría y el seguimiento posterior a la atención en las distintas instancias.

En coordinación con la Primera Visitaduría se atendió el caso de una mujer víctima de violación a quien el Hospital General de Cancún negaba la interrupción del embarazo. Durante el acompañamiento, el personal del Hospital refirió que se recabó la información con el personal del Hospital General y la usuaria refirió que no requería interponer una queja debido a que se sintió satisfecha con la atención recibida.

Comité Institucional de Igualdad de Género y Programa Quintanarroense de Cultura Institucional

Se realizó la revisión de la documentación sobre el programa, proporcionado por la Secretaría Técnica, y se encuentra en proceso la elaboración del programa estratégico 2019 del Comité de Igualdad de género y del Subcomité contra el Acoso y Hostigamiento sexual. Por parte de la Mtra. Rebeca Herreros y los integrantes del comité que se encuentran en la zona sur, acudieron a dos reuniones informativas y de asesoramiento convocadas por el IQM, para la integración de dicho programa y el establecimiento de las líneas de acción.

Otras acciones

- Reunión con la Coordinación de enlace con las organizaciones de la sociedad civil y con el grupo de activistas feministas de la zona norte del Estado, a fin de dar a conocer la Coordinación de Asuntos de la Mujer y donde se expuso como tema de interés central trabajar en aplicación de la Norma 046 en las instancias de Salud.
- Promoción y difusión de la convocatoria del **Concurso de Ensayo Feminista** a organizaciones de la sociedad civil y universidades, así como la recepción y revisión de los ensayos de las participantes, para la reunión de deliberación, al formar parte del jurado calificador en la ciudad de Chetumal.

INSTITUTO DE FORMACIÓN ESPECIALIZADA EN DERECHOS HUMANOS

Informe de actividades del 01 de octubre al 30 de noviembre de 2018

A. Investigación y elaboración de contenidos y materiales de enseñanza y difusión.

Se elaboraron los contenidos de las novedades bibliográficas y de las efemérides.

En lo que respecta a la Dirección de Contenidos Educativos, durante el mes de octubre se implementaron las siguientes actividades:

- a. Elaboración de dinámica para capacitación con adultos "Qué necesito para ser feliz".
- b. Elaboración y envío de la propuesta de "Cine debate en los municipios" con las respectivas películas para implementar por parte de las personas integrantes de la Dirección de Capacitación, Formación, Promoción y Difusión en Derechos Humanos y Estudios de Posgrado.
- c. Elaboración del tríptico "Convocatoria del Primer Concurso Estatal de Ensayo Feminista "Elvia Carrillo Puerto".
- d. Elaboración de material para reforzar a los capacitadores: "Taller para Instructores".
- e. Elaboración del tríptico "Día de Muertos: Patrimonio cultural inmaterial de la humanidad".
- f. Conclusión del curso en línea "Comprender los Derechos Humanos".

El Instituto a través de la Dirección de Contenidos Educativos, tuvo a su cargo la coordinación del Primer Concurso Estatal de Ensayo Feminista "Elvia Carrillo Puerto", coadyuvando la Dirección de Capacitación, la Coordinación de Atención a la Mujer, la Secretaría Técnica, Comunicación Social así como las Visitadurías Adjuntas en cada municipio para su difusión en todo el estado. Al cierre de la Convocatoria (16 de diciembre de 2018), se recibieron 23 ensayos.

Actividades de capacitación.

En el periodo que se informa, se detectaron un total de 515 actividades de capacitación (291 en octubre y 224 en noviembre), en toda la geografía del Estado, beneficiándose a un total de 21,447 personas (11,913 en octubre y 9,534 en noviembre) de acuerdo a las tablas siguientes:

a) Las actividades por municipios son las siguientes

Visitadurías	Municipio	Actividades	Mujeres	Hombres	Total
Primera Visitaduría (8,545 personas atendidas)	Othón P. Blanco	97	2,421	2,098	4,519
	Bacalar	6	181	136	317
	José María Morelos	33	899	680	1,579
	Felipe Carrillo Puerto	41	1,188	942	2,130
Segunda Visitaduría (6,062 personas atendidas)	Benito Juárez	129	2,453	1,729	4,182
	Puerto Morelos	10	149	157	306
	Lázaro Cárdenas	46	768	640	1,408
	Isla Mujeres	4	103	63	166
Tercera Visitaduría (6,840 personas atendidas)	Solidaridad	82	2,099	2,130	4,229
	Cozumel	33	733	467	1,200
	Tulum	34	761	650	1,411
Total		515	11,755	9,692	21,447

b) La información sobre el sector de población beneficiada es la siguiente:

Sector de población	Actividades	Mujeres	Hombres	Total
Niñas y niños	150	2,811	2,861	5,672
Jóvenes	175	4,388	4,118	8,506
Personas adultas mayores	8	584	448	1,032
Mujeres	6	165	1	166
Madres y padres de familia	31	898	306	1,204
Integrantes de las OSC	4	87	54	141
Elementos de seguridad pública	9	99	142	241
Personal docente y trabajadores de la educación	22	323	221	544
Personal médico y de enfermería	11	153	109	262
Personal administrativo	49	667	433	1,100
Personal jurídico	2	39	49	88
Trabajadores de la iniciativa privada y sindicalizados	6	86	102	188
Público en general	42	1,455	848	2,303
Total	515	11,755	9,692	21,447

c) A continuación se desglosa la información por tipo de actividad:

Tipo de actividad	Total de actividades	Beneficiarios		
		Mujeres	Hombres	Total
Cine debate	19	424	308	732
Conferencias	58	1,736	1,430	3,166
Curso	3	42	52	94
Diplomado	1	23	15	38
Feria	2	18	14	32
Plática	344	7,002	5,895	12,897
Stand informativo	48	1,998	1,576	3,574
Taller	37	451	356	807
Eventos especiales	3	61	46	107
Total	515	11,755	9,692	21,447

d) Comunidades por municipio atendidas:

Octubre		
Municipio	Localidad	Actividades
Felipe Carrillo Puerto	Chunhuás	Plática: "Derecho a la Igualdad y no discriminación". Plática: "Derechos de las mujeres". Plática: "Derechos de las personas con discapacidad". Plática: "Igualdad de Género".
	Chun-Yah	Taller: "Prevención de Acoso y Hostigamiento Sexual y Laboral".
	Laguna Kaná	Plática: "Derechos de las Mujeres". Plática: "Derechos Humanos en la Familia". Taller: "Prevención de Acoso y Hostigamiento Sexual y Laboral".
	Noh-Bec	Plática: "Derechos de las y los jóvenes". Plática "Derechos Humanos en la Familia".
	Presidente Juárez	Plática: "Prevención del Acoso Escolar". Plática: "Valores y Derechos Humanos".
	X-Hazil Sur	Plática: "Derechos de las y los jóvenes". Plática: "Introducción a los Derechos Humanos".
José María Morelos	Candelaria	Conferencia: "Grupos en situación de vulnerabilidad". Conferencia: "Inclusión y Discapacidad".
	El Naranjal	Plática: "Derechos de personas con VIH/SIDA". Plática: "Derechos Humanos en la Familia".
	Sabán	Conferencia: "Inclusión y Discapacidad".
	San Felipe Primero	2 Pláticas: "Derecho a un ambiente sano".
Lázaro Cárdenas	Agua Azul	Plática: "Cultura de la Legalidad". 4 Pláticas: "Derechos de las niñas y los niños". Plática: "Funciones, atribuciones y competencia de la CDHEQROO". Stand informativo: "Funciones, atribuciones y competencia de la CDHEQROO".
	Holbox	4 Pláticas: "Derechos de las niñas y los niños". 5 Pláticas: "Derechos de las y los jóvenes". Plática: "Funciones, atribuciones y competencia de la CDHEQROO". Plática: "Prevención de la Violencia Escolar". Plática: "Valores y Derechos Humanos". Stand informativo: "Funciones, atribuciones y competencia de la CDHEQROO".
	Tres Reyes	Plática: "Cultura de la Legalidad". Plática: "Derecho a la Igualdad y no discriminación". 2 Pláticas: "Derechos de las niñas y los niños"

		2 Pláticas: "Derechos de las y los jóvenes". 1 Stand informativo "Funciones, atribuciones y competencia de la CDHEQROO".
	Vicente Guerrero	Cine debate: "Derechos de las Niñas y los Niños" Plática: "Prevención de la Violencia Escolar".
Othón P. Blanco	Ucum	Plática: "Derechos de las Personas Mayores". Stand informativo: "Derechos de las Personas Mayores".
Puerto Morelos	Leona Vicario	Plática: Derechos de las Niñas y los Niños". Stand informativo: "Derechos de las Personas mayores". Stand informativo: "Funciones, Atribuciones y competencia de la CDHEQROO".
Solidaridad	Puerto Aventuras	2 Conferencias: "Educación para la Paz" 12 Pláticas: "Derecho a la Igualdad y no Discriminación"
Tulum	Akumal	Conferencia: "Derechos de las Personas con Discapacidad". Plática: "Derecho a la Diversidad Sexual".
	Cobá	4 Pláticas: "Derechos de las niñas y los niños." 4 Pláticas: "Derechos de las y los jóvenes". Plática: "Derechos Humanos en la Familia". Plática: "Derechos Sexuales y Reproductivos". Plática: "Valores y Derechos Humanos". Stand informativo: "Funciones, atribuciones y Competencia de la CDHEQROO".
	Francisco Uh May	Stand informativo: "Funciones, Atribuciones y Competencia de la CDHEQROO".
	Maçario Gómez	Plática: "Derechos de las Niñas y los Niños".
Noviembre		
Municipio	Localidad	Actividades
Felipe Carrillo Puerto	Presidente Juárez	Cine debate: "Derechos de las Personas Mayores"
	Tixcacal Guardia	Plática: "Derechos Humanos en la Familia". Plática: "Igualdad de Género".
	Uh May	2 Pláticas "Derecho a la Educación".
Isla Mujeres	Zona Urbana Ejido Isla Mujeres	Plática: "Derechos Humanos en la Familia".
José María Morelos	Candelaria	Plática: "Prevención del Acoso Escolar". Stand informativo: "Derecho a la salud".
	Kancabché n	Plática: "Derechos de las Niñas y los Niños". Plática: "Valores y Derechos Humanos".
	La Presumida	Plática: "Derecho a un Ambiente Sano".

	Santa Gertrudis	2 Pláticas: "Derechos de las mujeres". Plática: "Derechos de las y los jóvenes". Stand informativo: "Derecho a la salud".
Lázaro Cárdenas	Cristóbal Colón	Plática: "Prevención de la Trata de Personas".
	El Cedral	Plática: "Derechos de las Mujeres". Plática: "Prevención de la Trata de Personas".
	Santo Domingo	Plática: "Prevención de la Trata de Personas".
	Solferino	Plática: "Cultura de la Legalidad". Plática: "Derechos de las Personas con Discapacidad".
Othón P. Blanco	Nicolás Bravo	4 Pláticas: "Valores y Derechos Humanos".
	San Pedro Peralta	Feria: "Derecho de las Niñas y los Niños". 3 Pláticas: "Derecho a la Igualdad y no discriminación". Plática: "Funciones, atribuciones y competencia de la CDHEQROO".
Puerto Morelos	Leona Vicario	Conferencia: "Buen uso de las Redes Sociales". 2 Pláticas: "Mecanismos sobre la Convención de los Derechos de las Personas con Discapacidad".
Tulum	Akumal	Conferencia: "Derechos de las Mujeres".

e) Seminarios y Diplomados:

Diplomado "Escuela itinerante de Derechos Humanos de los Pueblos y Comunidades Indígenas".

La Comisión Estatal de los Derechos Humanos colaboró con la Comisión Nacional de los Derechos Humanos para la implementación de "Escuela itinerante de Derechos Humanos de los Pueblos y Comunidades Indígenas", este Diplomado tiene como finalidad la Formación de Promotores en Derechos de los Pueblos Indígenas, dirigido a personas servidoras públicas, líderes e integrantes de Pueblos y Comunidades Indígenas.

Las sesiones fueron impartidas en las instalaciones de la Universidad Intercultural Maya de Quintana Roo (UIMQROO) en el municipio de José María Morelos de manera semipresencial, beneficiando a un total de 38 personas, de las cuales 23 son mujeres y 15 hombres.

Diplomado "Derechos Humanos, dignidad y resiliencia en las personas adultas mayores".

En la ciudad de Chetumal se impartieron los módulos del Diplomado "Derechos Humanos, dignidad y resiliencia en las personas adultas mayores" del mes de octubre y noviembre, beneficiando a un total de 59 personas, de las cuales 43 son mujeres y 16 hombres.

Diplomado "El Enfoque Basado en los Derechos Humanos".

En la ciudad de Cozumel se inició, en el mes de octubre, el Diplomado denominado "El Enfoque Basado en los Derechos Humanos", mismo que fue impartido en las instalaciones de la Universidad Interamericana para el Desarrollo (UNID). En ese sentido, se impartieron 7 módulos beneficiando a un total de 45 personas, de las cuales 30 son mujeres y 15 hombres.

B. Administración del Centro de Documentación.

Adquisiciones y actualización.

El acervo del Centro de Documentación y Consulta tiene un total 423 ejemplares, incorporándose 41 nuevos materiales en el periodo; además de ofrecer un total de 16 servicios de consulta y asesoría bibliográfica, y; un total de ocho préstamos.

Servicios proporcionados	Mujeres	Hombres	Total
Consulta y asesoría bibliográfica	11	5	16
Préstamo	7	1	8
Total	18	6	24

COORDINACIÓN DE VINCULACIÓN INTERINSTITUCIONAL Y CON ORGANISMOS NO GUBERNAMENTALES.

El primero de octubre se llevó a cabo una reunión con el Lic. Gastón Alegre López, en las instalaciones de la cadena radiofónica peninsular "Radio Turquesa", en la ciudad de Cancún, donde se acordó que la CDHEQROO haría llegar a la estación radiofónica tres spots promocionando los servicios en lengua maya, y estos se difundirían en los horas con más audiencia en los programas de la ciudad, se estableció como contacto para dar seguimiento a esta iniciativa con el Lic. Jorge Domínguez. En este momento los spots creados por la dirección de comunicación social y la participación de la Licda. Mayusa Isolina González Cahuich, ya han sido entregados y solo se está en la espera de la fecha de inicio para su difusión.

Se realizaron las visitas a la escuela preescolar CAM "Socorro de Lourdes Azueta Marzuca", a petición de la Profa. Lorena E. Ribbón López, quien preside la asociación civil "Mujeres en Acción por México". Durante la Plática "Discapacidad e inclusión" impartida por la Licda. Mirna Salazar Reina a madres y padres de familia, se entregó a presidencia un escrito de petición para ser intermediario y propiciar el diálogo entre las autoridades educativas y la comunidad escolar. Después de llevar a cabo reuniones, personal de la Secretaria de Educación asistió a la escuela a realizar un levantamiento de las necesidades de la comunidad estudiantil, y dialogar con las madres de familia y establecer las necesidades prioritarias. Personal de la Segunda Visitaduría elaboró actas circunstanciadas de los acuerdos tomados entre ambas partes, y verifica contantemente el cumplimiento de los mismos.

Posteriormente, se realizó una reunión con las representantes de la red de asociaciones civiles que trabajan por los derechos de las mujeres; entre las cuales la Ingeniera Celina Izquierdo Sánchez, secretaria técnica del Observatorio de Violencia Social y de Género en Benito Juárez, Mtra. Vanessa González-Rizzo Krasniansky, presidenta de DAS, Licda. Diana Paola Olvera Feregrino, Directora de CIAM, Licda. María Isabel Mejía Echarri, Representante del movimiento "Ni una más". Se presentó a la Licda. Fany Chan Chimal, como Encargada de la Coordinación de asuntos de la mujer de la CDHEQROO, y se acordó realizar reuniones periódicas para establecer una agenda de trabajo. Se acordó trabajar en reuniones con las tomadoras de decisiones en la temática del derecho de las mujeres a la interrupción legal del embarazo en casos de violación y la debida aplicación de la norma 046 que emana de disposiciones generales.

El quince de octubre se llevó a cabo una reunión con la Mtra. Gelmi Villanueva Bojórquez, presidenta del Observatorio Nacional para la Prevención del Acoso y Violencia Escolar y del Movimiento Independiente Ciudadano, en la reunión se acordó trabajar de manera conjunta para seguir coordinando actividades académicas que beneficien al Colegio de Abogados Postulantes de Cancún de la cual es integrante.

Reunión con el Sr. Wexford James Tobi Cunninham y Jorge Escudero Buerba, Presidente y Coordinador del Comité de Prevención del Delito de la Mesa de Seguridad y Justicia de Benito Juárez e Isla Mujeres, se acordó generar un acercamiento con los mandos de la policía militar para iniciar capacitación en los temas de Derechos Humanos.

El día jueves dieciocho de octubre, se llevó a cabo una reunión con la red de asociaciones civiles que trabajan el tema de los derechos humanos de las personas mayores, donde participaron la Sra. Beatriz Esquivel Ancona, directora del Club de los Años Dorados, señora Alejandra Rojas Martínez presidenta de la asociación Por la Educación y el Desarrollo Comunitario, la Red Nacional Solidaria, Fundación Yantra y Fundación Bienestar y el M.V.Z. Horacio de Jesús Reyes García, presidente de la Federación Estatal para el Desarrollo Humano de los Adultos Mayores A.C. (FEDHAM). Se acordó programar reuniones con representantes del legislativo que impulsarán la formación del Instituto Estatal de las Personas Mayores, y con la presidenta del Municipio de Benito Juárez, para considerar la accesibilidad de las personas adultas en el transporte público.

El sábado veinte de octubre, se realizó una reunión en las oficinas de Red+Positiva de Quintana Roo, con el Presidente Roberto José Julio Guzmán Rodríguez y su equipo de trabajo, se acordó la firma del convenio para trabajar en las escuelas media superior la formación de consejos estudiantiles para prevenir el bullying homofóbico, este proyecto deberá concluirse en su totalidad en el primer bimestre del año 2019.

El miércoles siete de noviembre, se realizó una reunión con la Profa. Lorena E. Ribbón López, presidenta de la asociación civil "Mujeres en Acción por México", se abordaron los siguientes temas: requisitos y especificaciones de las convocatorias del Premio Estatal de los Derechos Humanos y el Primer Concurso de Ensayo Feminista "Elvia Carrillo Puerto", la importancia de realizar actividades en coordinación para trabajar con las mujeres jóvenes, además de acordar difundir las actividades de los dieciséis días de activismo en todo el Estado.

Del día siete al nueve de noviembre, se realizó una actividad denominada **"EncuentrOSC para fortalecer"**, en la cual la CDHEQROO a través de esta coordinación convocó para que integrantes de asociaciones civiles, movimientos y agrupaciones sociales recibieran asesorías notariales para realizar trámites relacionados con su constitución, en coordinación con las notarías número cien y ciento dos. **Se atendió un total de 57 representantes de agrupaciones sociales.** Debido al éxito de esta actividad, nos han solicitado su réplica en diversos municipios antes del plazo en el que se supone se otorgará el beneficio de exención notarial 2019.

El viernes nueve de noviembre, se realizó una **reunión con once asociaciones civiles del municipio de Tulum**, donde se abordaron los siguientes temas: requisitos y especificaciones de las convocatorias del Premio Estatal de los Derechos Humanos y el Primer Concurso de Ensayo Feminista "Elvia Carrillo Puerto", se hizo una revisión a los puntos de trabajo de la presentación y adhesión a los ejes de la agenda 2018-2022, faltando por realizar conferencias relacionadas con los derechos económicos, sociales, culturales y ambientales, además de replicar en el municipio de Tulum la jornada "encuentrOSC para fortalecer", realizada en la ciudad de Cancún del día siete al nueve de noviembre, y se comprometieron a difundir las actividades de los dieciséis días de activismo en todo el Estado. Las actividades faltantes deberán concluirse en su totalidad en el primer bimestre de año 2019.

El mismo día en las oficinas de Playa del Carmen, se llevó a cabo una **reunión con el Lic. Rudolph Geers, presidente de Vida Positiva Playa A.C.**, el Lic. Moisés Pacheco Forbes, Tercer Visitador General, donde se acordó lo siguiente. Orientar a las instituciones competentes para realizar un abordaje amigable de las campañas de prevención de transmisión del VIH y la importancia de la detección y tratamiento oportuno. Revisar con los representantes del poder legislativo para la revisión del delito de contagio tipificado en el Código Penal del Estado, además de considerar que de acuerdo a los ordenamientos legales vigentes se solicita a las personas que desean casarse se realicen la prueba para detectar VIH y entreguen el resultado. Lo recomendado sería que se entregue un documento donde manifiestan conocer el estatus serológico de su pareja. Los acuerdos generados en la reunión deberán atenderse en su totalidad en el primer trimestre de año 2019.

Asistimos a la inauguración de la 5ta edición del Internacional Queer Film Festival 2018, en Cinépolis Plaza las Américas de Playa del Carmen, para la realización de este evento fuimos colaboradores con fundación fusión G presidida por Jan Novak y fundación Cinepolis.

El jueves quince de noviembre participamos en coordinación con la Red de OSC Isla Cozumel, el Consejo Coordinador Empresarial, y el H. Ayuntamiento de Cozumel en la marcha y formación del lazo verde de la filantropía.

Participamos en la organización de la tercera sesión del Ciclo Interamericano sobre Derechos Humanos de las Personas Mayores, que se llevó a cabo el 21 y 22 de noviembre en la Universidad del Caribe, y en conjunto con la Dirección de Incidencia y Participación con la Sociedad Civil de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. La actividad titulada "Envejecimiento y vejez en contextos de emergencia y desastres", tuvo como objetivo visibilizar y generar conocimiento sobre los avances y retos en materia de protección civil de personas mayores, desde un enfoque de los derechos humanos, a través de un diálogo constructivo entre sociedad civil, academia e instituciones públicas y privadas.

PRESIDENCIA

Durante el periodo que se informa, la presidencia realizó las siguientes actividades, destacando entre las más relevantes, las siguientes:

- Entrega del reconocimiento a la Licda. Azucena Mondragón por brindar al personal de la CDHEQROO la capacitación sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible, en seguimiento al eje de Fortalecimiento Institucional. 03/octubre/2018.
- Participó en mesa de trabajo sobre la iniciativa de la Ley de Desarrollo e Inclusión de las Personas con Discapacidad del Estado, a invitación del Dip. Emiliano Ramos Hernández y la Dip. Leslie Hendricks Rubio, en la ciudad de Cancún, Quintana Roo (05/octubre/2018)
- Asistió a la Sesión Solemne con motivo del XLIV Aniversario del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, en el Congreso del Estado.(08/octubre/2018)

- Realizó la firma de Convenio de Colaboración con la Secretaría de Desarrollo Agropecuario Rural y Pesca (SEDARPE) presidida por su titular Pedro Enrique Pérez Díaz, con el objetivo de respetar, proteger, garantizar y promover los derechos humanos entre los servidores públicos de la dependencia y la sociedad quintanarroense. (09/octubre/2018)
- Reunión con la Presidenta del municipio de Puerto Morelos, Laura Fernández Piña, para hablar sobre la importancia de tener una oficina de atención a las personas, por lo que se pactó abrir una oficina en dicho municipio. (15/octubre/2018)
- Reunión sostenida con el Presidente Municipal de Tulum, Víctor Mass Tah, en el que se propuso: la habilitación de un módulo o área de asuntos de Derechos Humanos en el ayuntamiento, para la atención expedita a quejas de este organismo, La capacitación a servidores públicos del ayuntamiento y el seguimiento a las resoluciones emitidas por esta Comisión. (15/octubre/2018)
- Recibió en el despacho, al titular de la primera sala unitaria del TJAQROO y se acordó firmar convenio de colaboración institucional entre ambos organismos, en este encuentro, también se trató la capacitación en materia de derechos humanos con perspectiva de género para el personal de la Sala Unitaria de Chetumal, así como la colaboración en cualquier actividad que realice la CDHEQROO para acercar la justicia administrativa a la ciudadanía y emitir resoluciones con respeto a los derechos humanos, siempre con la intención de continuar difundiendo el trabajo del TJAQROO, sus oficinas y atribuciones. (17/octubre/2018)
- Asistió al evento "Análisis de iniciativa de Ley para el Desarrollo e Inclusión de las Personas con Discapacidad", en el Congreso del Estado, en la que también participaron organizaciones de la sociedad civil; iniciativa que respalda esta CDHEQROO, en concordancia con la defensa de los derechos de las Personas con Discapacidad. (17/octubre/2018)
- Asistió a la conferencia "mujer política y democracia" impartida por el consejero del instituto electoral de Quintana Roo Jorge Poot pech, en conmemoración del 63 aniversario del voto femenino que se llevó a cabo en el vestíbulo del H. Congreso
- Inauguró el "Curso de especialización para el análisis e investigación de la tortura: Protocolo de Estambul", actividad impartida por el Instituto Nacional de Ciencias Penales (INACIPE) en compañía del Magistrado Presidente del TSJE, José Antonio León Ruiz, de la Diputada Eugenia Solís y del Vice fiscal en la Zona Sur del Estado Rafael Matos Leal, el cual fue dirigido al personal de la CDHEQROO. (22/oct/2018)

- Llevó a cabo la Segunda Sesión Ordinaria del Mecanismo de Monitoreo de la Convención de los Derechos de las Personas con Discapacidad donde se contó con la presencia de la diputada Leslie Hendricks así como de Joaquín Alva Cabañas de la CNDH, donde entre otros temas se comentó la importancia de la armonización legislativa así como el diseño de dos programas especiales de difusión sobre discapacidad y los sujetos titulares de derechos de la Convención. (29/oct/2018)
- Reunión con el presidente del municipio de OBP Hernán Pastrana, en compañía de la Secretaria Técnica y el Primer Visitador, para hablar sobre la problemática de la recoja de basura, así como para darle seguimiento a las resoluciones emitidas por esta Comisión. En este encuentro también se destacó la importancia de abrir una Unidad de Derechos Humanos para dar atención y capacitar al personal del Ayuntamiento de OPB. (30/oct/2018)
- Con la finalidad de sentar las bases de colaboración para la promoción de políticas educativas con enfoque de derechos, se firmó un Convenio de Colaboración con el Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECYTE), como testigo asistió la Dip. Eugenia Solís Salazar. (31/oct/2018)
- Asistencia a la Reunión de trabajo con la Secretaria de Educación donde el Maestro en atención psicoeducativa del autismo, Edel López Aguilar dio un asesoramiento para iniciar los trabajos hacia una política inclusiva para personas dentro del espectro autista. (6/nov/2018)
- Asistencia a una reunión extraordinaria de la Federación de Organismo Públicos Defensores de Derechos Humanos la cual se llevó a cabo en la ciudad de México para trabajar sobre los lineamientos de los premios regionales de la Federación. (12/nov/2018)
- Firmó convenio con la asociación civil Ciudadanos Unidos por los Derechos Humanos, con la finalidad de reforzar lazos de colaboración y trabajar en pro de los derechos humanos (14/11/2018)
- Dirigió junto con el Comité Evaluador del Premio Estatal de los Derechos Humanos 2018 la reunión para deliberar al ganador de mismo, donde se realizó la presentación de los documentos y semblanzas del trabajo realizado a favor de los derechos humanos de los 12 participantes al premio, deliberando como ganadora a Yusi Evelyn Dzib Echeverría, de Fundación Aitana, A.C. y se determinó destacar tres menciones honoríficas. (22/nov/2018)
- Realizó una reunión con representantes de instituciones de educación superior, con la finalidad de dar a conocer el Mecanismo Independiente de Monitoreo, para el cumplimiento de la Convención sobre los Derechos Humanos de las Personas con Discapacidad y presentar propuestas encaminadas a la promoción de los derechos humanos en la comunidad estudiantil, docente y administrativa. (23/nov/2018)

- Asistencia al Panel de Acciones para Erradicar la Violencia Hacia la Mujer, organizado por la Comisión Legislativa de Derechos Humanos de la XV Legislatura. (27/nov/2018).
- Firma de convenio de colaboración con el Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de Quintana Roo presidido por la magistrada Mónica de los Ángeles Valencia Díaz, sellando el compromiso para la promoción y defensa de los derechos humanos. (28/nov/2018)

1.- OBJETIVO GENERAL:

El objetivo general de este convenio es promover y defender los derechos humanos de las personas que se encuentran en situación de vulnerabilidad, así como brindar asistencia jurídica y psicológica a las víctimas de violencia.

1.- OBJETIVO GENERAL:

1.- OBJETIVO GENERAL: